

# EL REPUBLICANO

## DIARIO DE LA MAÑANA

Año II | San José, C. R., domingo 6 de julio de 1913 | Nm. 447

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Granito».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

### Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería  
En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## CERVECERIA TRAUBE

### Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas

### Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## OXYPATIA

En los EE. UU. de América y 55 países extranjeros

OXIGENO

Es el método científico moderno para curar la mayoría de las enfermedades, valiéndose del Oxígeno. El más rápido, seguro, simple y económico método curativo que no requiere medicinas, en cualquier país, clima o medio. No importa que la enfermedad se haya hecho crónica, y no haya cedido a otros tratamientos.

Oxypatia protege la salud y felicidad del hogar

The Oxypator Co.



Buffalo, N. York

Señor don Francisco Pallares S.

Representante de The Oxypathor Co

Muy señor mío y amigo:

Siento sumo placer al manifestar a Ud. que, en los poquitos días que llevo de poseer el Aparato Oxypathor, por Ud. recomendado, tuve oportunidad de aplicarlo a mi niña Berta, con motivo de haberse apodado de ella la tos-ferina, y cual no sería mi sorpresa al notar que solo bastó un tratamiento para que la enfermedad quedase por completo dominada y no, volviere a toser más.

Con tal motivo doy a Ud. mis más sinceros agradecimientos, e incluyóle la fotografía de la niña para mayor autenticidad de este testimonio, en beneficio de la humanidad doliente.

Soy de Ud. su muy atento servidor y amigo,  
HERMENEGILDO BRICEÑO M.

Para informes, escriba Ud. directamente a los Representantes exclusivos para la República de Costa Rica.

The Costa Rica Oxypathor Co.

Francisco Pallares S., Director Gerente, Avenida 5ª, apartado 23, puerto Limón Costa Rica.—Pídase nuestro folleto la Antorcha Oxypática, que se manda gratis por correo a quien lo solicite.

## SASTRERIA INGLESA

DE

J ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses

Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

## LA MEJOR

Quiero U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable, la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## Fábrica Industrial de Aguarrás,

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. De venta en todas partes.—F. M. ORTUÑO Y Cª.—Propietarios.—Apartado nº 246.

## LABOR DE FATUOS

Que si es presuntuoso el moicito que tenemos en Esparta como Jefe Político, lo está demostrando el hecho de hacer decir a Borges en «La Información» de ayer lo que este candorosamente reproduce.

Comienza haciendo saber que tuvo entrevista con el señor Presidente de la República. Hasta allí nada tiene de particular la cosa siendo como es el Informante subalterno. Pero, a renglón seguido dice que será nombrado Jefe Político en reemplazo suyo (mientras los tribunales lo absuelvan creeré é) a su hermano, el menor entendemos, agente de la propaganda-dorantista en el lugar, como reza en la nómina de la correspondiente directiva. Se quiere dar a entender que de la entrevista resultó esa combinación. Pero eso no puede ser más que un bluff que diría un yanqui. Sería necesario no conocer al señor Presidente de la República para dar crédito a eso que no pasa de ser una jactancia. En primer lugar, el señor Presidente debe estar informado de que Moisés Aguilar no tiene hermano ni medianamente capaz de poder ejercer la autoridad superior de un pueblo, ya no digamos de Esparta, ni en Grifo Bajo cuadrera.

Su hermano mayor conoce su condición y a buen seguro que tiene sentido común para no aceptar tal cargo, y el menor, será hábil en su oficio de destazador de carnes, pero negarse que puede darse cuenta del cargo que se le pusiera a desempeñar como mero instrumento del moicito de marras?

En segundo lugar, el señor Presidente es imposible que de ese modo, indicaría algo, muy ajeno a los mercedien-

tos que amigos y enemigos reconocen en él.

Por eso negamos que hermano alguno de Moisés Aguilar llegue a ocupar el puesto que éste pierde, por no haber sabido corresponder al honor que se le hiciera al ser nombrado.

Rechazamos la farsa que se pretende hacer pasar como es la de que el pueblo espártano en gran mayoría, verá con agrado la combinación que se ensaya como para explorar la opinión, o prepararlo para la gran sorpresa. ¿A qué hora hicieron el piblicito?

Todo lo contrario, eso sería una afrenta que no debe esperarse de quien dirige los destinos del país.

Si el Jefe Político se ha hecho de unos firmones que por todo y para todo ponen telegramas al señor Presidente para estimular una estimación popular que está muy lejos de merecer, no es eso el exponente de la opinión general de un pueblo que le está cargando las presunciones é intriguillas de un moicito a quien ya ni los suyos aguantan.

Nosotros los republicanos no hacemos trabajos, ni indicamos persona para el puesto en cuestión. Que nombre el señor Presidente a quien a bien tenga, que su elección siempre será acertada.

No necesitamos de las simpatías, mucho menos de la ayuda de las autoridades, que otros ambicionan.

Esparta republicana, marcha a pie y adelante con sus propias aspiraciones, con sus legítimos ideales. Nada le hace retroceder.

CORRESPONSAL

3 de julio de 1913.

## La obra de la libertad

Las grandes ideas como las buenas doctrinas, han contribuido gradualmente al desenvolvimiento de los pueblos.

Cuando se oprime el pensamiento y la voluntad, bajo la más cara de la tiranía, consiguientemente se extinguen los adelantos del cerebro del hombre.

En las inmensas contiendas en que van envueltos los más valiosos intereses de la patria y los más sagrados pensamientos del pueblo, en esas oleadas gigantes de la popularidad, es cuando más respaldándose el noble principio de libertad, y surgen los derechos a que ocurren los ciudadanos en los momentos más solemnes de su vida.

Para que la idea de la libertad se ensanche en las células del cerebro de los pueblos, es una necesidad perentoria la instrucción. Cuando la instrucción se esparce por todas partes, todos los miembros de la sociedad y todos los plebeyos del Estado, saben a qué atenerse con respecto a sus derechos individuales; porque es de la escuela de donde sale el cu-

dadano a disfrutar de las doctrinas democráticas.

Hay que concertar las aptitudes, armonizar las fuerzas para que, compastados fraternalmente, poder contribuir con más eficacia al sostenimiento del programa de la libertad y al esplendor de nuestra grandeza territorial. La libertad es la obra del derecho, y se manifiesta con signos más visibles a medida que la justicia triunfa y la lógica se impone.

La libertad bien entendida es la misma justicia; y la justicia es la expresión más noble de la dignidad.

Jesucristo, aquí insigne consolador de los infelices, predicando la justicia y muriendo por sus hermanos, practicó la idea de la libertad porque ella encarna el programa de la moralidad y de la justicia, del derecho y la filantropía.

En la lucha no hay que desmayar: si de momento no se logra el resultado, hay que insistir en el punto; y si, para llegar al glorioso pínaculo de nuestros deseos, se necesita el sacrificio, hay que sacrificarse; porque el programa de la libertad es la obra más grandiosa de los pueblos....

PEDRO ROA

## La fiesta patronal de San Pedro del Mojón

Los festejos del Santo Patrono, estuvieron muy animados.

Desde el sábado 23 se notaba grande animación, y después que parecía que se abrían las catarratas del cielo, y nos enervaban un mundo de agua, de repente se despejó la atmósfera y dejó brillar algunas estrellas en el hermoso azul, lo que dio lugar a que los espléndidos fuegos artificiales que se quemaron en la Plaza Pública estuvieron muy animados. Una concurrencia de más de seis mil personas dio mayor realce a la fiesta. La Filarmónica Zapote, contratada para la retreta, fué ayudada por la afnada Banda Municipal de la villa de Guadalupe, que generosamente vino sin cobrar un centímo, a amenizar estos solemnes actos. Les damos las gracias.

Por donde quiera se oían vivas al Partido Republicano y a nuestro digno Jefe, los que ahogaban a los dados por civilistas, pues los durantistas andaban cabalajes y calladitos al comprender su escaso número.

El domingo 29 de junio, día de la gran fiesta, hubo una buena misa, oficiada por los padres españoles Fray Angel Alvarez, Fermín Boladeras y nuestro digno cura Pbo. Vilá, quien además predicó, haciendo en corto y bien pensado sermón el panegírico del Santo. Más tarde hubo bendición de bueyes y de lecheros a la que concurrieron no menos de 150 jinetes.

Todos estos actos estuvieron muy animados, debido a la presencia de gran número de bellas señoritas, cultas señoras y caballeros estimables.

Lo que más llamó la atención fué el orden perfecto que reinó en todos los festejos apesar de la candencia de la discusión electoral, y es que nuestro pueblo avanza por la vía de la cultura y del progreso.

Felicítamos por ello a los Jefes de Partido que inculcan en sus soldados las ideas de orden y respeto a las opiniones ajenas.

San Pedro del Mojón, julio 4 de 1913

CORRESPONSAL

## De Santa María

### Recuerdos del pasado

Hoy que nos hallamos en plena lucha política, mi memoria se dirige a aquel valeroso ciudadano, al nunca olvidado don Marcelino Valverde, que en su vida pública dejó una brillante estela en defensa de la democracia y en bien del progreso de nuestra querida aldea.

Sus escritos son como preciosos lábaro que debemos guardar en urnas de cristal

Pasa a la 4ª página.

NOTA EDITORIAL

# El Dr. Durán se queda; el Dr. no se marcha

Y conste que el rumor de que el doctor Durán emprendería un viaje al extranjero, abandonando su Partido, no surgió de las filas republicanas, ni de las civilistas, sino de... de las mismas filas duranistas.

Se acordaron del 93, y temerosos de un viaje repentino, que echara a rodar todos sus planes, resolvieron curarse en salud y retener al candidato, amarrándolo por medio de una declaración.

"La República" se encargó de propalar el sensacional rumor. El doctor se caló el chapeo, requirió la pluma, miró al soslayo... y escribió lo siguiente:

"De una vez por todas, digo del modo más terminante que, desde que acepté la candidatura de la Unión Nacional, lo hice meditadamente y con la firme resolución de llegar hasta el fin de la jornada, sin flaquezas ni vacilaciones; que a ello continúo decidido, y que no me separaré del campo de la lucha por ningún motivo ni pretexto, yendo con mis amigos al triunfo o a la derrota".

El agonizante nacionalismo ya lo sabe: el doctor Durán está resuelto a llegar hasta el fin... de la jornada.

¡Mal año para don Cleto, que esperaba recoger la herencia del difunto!

Mas el doctor Durán se tiene la culpa.

En 1893 abandonó su partido, que desde entonces, se llamó el de los "descabezados".

Y caso estupendo! la última reunión de los "descabezados" fue la primera reunión civilista, pues al darse por liquidado el duranismo, "alguien" enarboló la bandera roja, la mismísima que acababa de asemar a uno de los balcones del Ministerio de la Guerra.

Se ve que los "descabezados" tienen memoria y ahora no han querido quedarse sin cabeza.

La declaración del doctor Durán es una cadena que lo ata a su partido, que no en vano se llama de la "argolla."

Ahora, señores nacionalistas, pueden ustedes dormir tranquilos; ¡no hay cuidado de que se les escape su "víctima!"

Perseo

## Organización republicana

### Directiva de Concepción de S. Isidro de Heredia

A las dos de la tarde del 4 de julio de mil novecientos trece. Reunidos los infrascriptos, ciudadanos conscientes de que en la vida solidaria hay deberes que cumplir y derechos que ejercitar, venimos a hacer uso del más sagrado de los títulos, el de elección, y a cumplir el más grande de los primeros, o sea el de ofrecer todo nuestro contingente a la causa del pueblo, a la causa republicana.

PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Maximino Araya
- " Juan Arce V.
- " Ramón Villalobos V.
- " Francisco Venegas
- " Estanislao Venegas

PRESIDENTES EFECTIVOS

- Don Cirilo Carballo
- " Benito Venegas
- " Jacinto Chacón
- " Pedro Villalobos
- " Esprituanto Madrigal

VICEPRESIDENTES

- Don Policarpo Chacón
- " Ismael Madrigal

SECRETARIOS

- Don Gregorio Hernández
- " Luis Carballo M.
- " Rafael Chacón

TESOREROS

- Don Juan Rafael Rubi
- " Eusebio León

JEFES DE PROPAGANDA

- Don Joaquín Venegas
- " Moisés Villalobos

VOCALES

- Don Jesús Rodríguez
- " Juan Rodríguez B.
- " Manuel Céspedes
- " Juan León
- " Valentín Chacón
- " Elías Vargas
- " Simeón Araya
- " Isidro Carballo
- " Domingo Carballo
- " Juan Campos
- " Rafael Ramírez
- " Marcos Valerio
- " Ramón Campos
- " Rafael Poveda
- " David Ramírez
- " Florentino Ramírez
- " Ermelindo Vargas
- " Joaquín Carballo M.
- " Esteban Arce
- " Tomás Villalobos
- " Alfredo Villalobos
- " Ramón Rodríguez
- " Heildoro Villalobos
- " Abelino Carballo
- " Alberto Madrigal
- " Benjamín Villalobos
- " Elías Vindas
- " Juan Chacón Chavarría
- " Ramón Chacón
- " Fermín Villalobos C.
- " Víctor Chaves
- " Ramón Vindas A.

# Desbordante torrente de protestas MUERTE DEL CARLISMO

## Protestas

Los que suscribimos, mayores de edad, vecinos del cantón de Puriscal y ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos civiles; los unos por habérsenos incluido en directivas a cuyo bando no pertenecemos, y los otros porque también sin nuestro consentimiento allí se nos hace aparecer, siendo como hemos sido siempre republicanos convencidos, protestamos de aquellos abusos y declaramos que somos y seremos republicanos netos, y que nuestros votos serán por el hombre que tanto ha sufrido por la elevación de los principios republicanos y por el sostenimiento de nuestras instituciones democráticas.

- Antonio Guzmán Gutiérrez
- Isidro Chavarría
- Manuel Marín
- Marcelino Godínez
- Juan Valverde F.
- Luis Mora B.
- Gabriel Valverde
- Ramón Quesada
- Santiago Porras
- Rafael Barrantes
- José Arias ú. ap.
- Enrique Mora
- Delfín Fernández
- Bernardo Morá ú. ap.
- Julio Castro S.
- Rafael Quesada
- José Guadamaz

## Protesta

Manifiesto, por medio de la publicación, que sin consentimiento mío, mi nombre figura en la directiva duranista, cuando siempre aborrecí de muerte a ese círculo nefando que rodea a los cleto-duraznos.

Seguiré neutral hasta que sea el momento de depositar mi voto por el hombre que mire un poco más por la clase trabajadora y por los hombres honrados.

Jesús Ocampo

Testigos: — Alejandro Hernández Ch.—Salomón V. Hernández.

Toro Amarillo, junio de 1913.

## Protesta

Con satisfacción hago publica mi protesta por la firma que di para afiliarme al Partido Duranista, del cual me separo.

Hay conozo que estuve engañado al suponer que Durán haría la felicidad de mi amada Costa Rica, pero analizando su historia política, veo que no es DURAN ni CLETO los caudillos para regir los pueblos libres y trabajadores.

Neutral me quedo hasta el 7 de Diciembre que en la urna electoral diré públicamente cuál es el candidato de mis simpatías.

Juan Monge Calderón

Testigo:—Federico Mora

San Juan de Dios de Desamparados, julio 4 de 1913

## Protesta

Yo, Fidel Ocampo, vecino de Toro Amarillo protesto del abuso que han cometido los del Grupo de la ARGOLLA o sea Cleto-Durán y sus adláteres, al poner mi nombre como adepto a su causa, no siendo verdad, pues yo estoy separado de los olímpicos y de los que siempre fueron enemigos de los labriegos.

Hago constar que seguiré neutral hasta el día de las elecciones, que diré abiertamente cual es mi candidato.

Toro Amarillo, junio de 1913.

Fidel Ocampo

Testigos: — Alejandro Hernández Ch.—Salomón V. Hernández

## Protesta

Con indignación he visto que los señores duranistas han cometido el abuso de poner mi nombre en la directiva de este lugar. De una vez por todas, hago constar que soy Republicano, y que de ninguna manera estaría yo en un partido que tiene por candidato al hombre más enemigo de los trabajadores, digno «compara» de Cleto González Víquez.

Juan Bolaños V.

Testigos:—F. Sanabria E.—Julio Amador M.

Guápiles, julio de 1913

## Protesta

Hago constar que extraño mucho ver figurar mi nombre en la directiva duranista, porque yo, hijo del pueblo, no puedo ni debo seguir causas que son contrarias al interés de los trabajadores; mi color político es el azul y mi corazón sigue al Partido Republicano siendo mi voto para su ilustre candidato el Lic. don Máximo Fernández.

Guápiles, junio de 1913.

Jesús Barriento

Testigos: Arcadio Matamoros, J. Sanabria G.

## Protesta

Con horror he visto que mi nombre aparece en la directiva duranista de este lugar. Nunca me he adherido al Partido duranista porque soy ciudadano libre y comprendo que mi deber es seguir siendo republicano porque este partido postula como candidato al único hombre que hará a Costa Rica feliz, el Lic. don Máximo Fernández.

Guápiles, junio de 1913.

Ignacio Cedeño

Testigos: Víctor J. Bolaños, Fidel Ocampo.

## Protesta

Hago constar que no he autorizado a persona alguna para aparecer en la directiva que publica el duranismo en este lugar.

Hago esta aclaración porque soy neutral y así quiero aparecer hasta el día que todo ciudadano está obligado a dar su voto por quien más convenga con su conciencia libre y tranquila.

Enrique Meléndez

Testigos:—Arcadio Matamoros.—Salomón A. Hernández.

Guápiles junio de 1913.

## Protesta

Protesto de la firma que di por el Doctor Durán porque estando yo ocupado en mis labores llegó un durazno y me aseguró que aquel no era partidario de la tureca y hoy estoy convencido que los que en ese partido militan nunca han sido republicanos. Advierto que permaneceré neutral hasta el tiempo de las elecciones.

Mercedes Solís

Testigos:—J. Froilán Arce S.—José Fallas S.

Guápiles, junio de 1913.

## Protesta

Yo, Alejandro Fallas, vecino de San Juan de Dios de Desamparados protesto de la firma que inconscientemente di por la candidatura del Dr. Durán.

Como estoy plenamente convencido de mi error y de que ese candidato no es el que conviene para regir los destinos del país, me retiro de su

bando para quedarme neutral con la opción de que mi voto lo depositaré siempre por el hombre que el país ha elegido para su Presidente.

Alejandro Fallas

Testigo:—Federico Mora.

San Juan de Dios de Desamparados, julio 4 de 1913.

## Adhesión

Yo, Francisco Moya Meza, ciudadano en el ejercicio de mis derechos, conociendo que el ungido y aclamado por todos los ámbitos de Costa Rica es el eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández, me adhiero de todo corazón, trabajo y trabajaré por la causa Republicana y si necesario es una víctima, yo, el último soldado, con mucho gusto derramaré la última gota de sangre por ver a mi querida Patria libre, feliz y próspera.

San José, 28 de junio de 1913.

Francisco Moya

Testigos:—Luis Corrales V.—José M. Durán.—Aurelio Saborio.

## De San Juan de Tobosí

Señor Director de EL REPUBLICANO  
San José

A don Jenaro Leiva: ¡Recuerda que en el período de don Cleto vino engañándonos con que si nos hacíamos civilistas, se nos arreglarían puentes y caminos y se nos reformarían casas de escuela! Permanecemos civilistas y nada de eso se nos cumplió. De las ofertas suyas y de José Méndez Araya? Hace tres años se nos presentó como republicano. Lo que bien conocemos es que nunca lo ha sido, pero que si está ampeñado para triunfar como diputado, pasear en tren libre y tener llena la buchaca. También nos hizo unas cuantas ofertas con su compañero Meneses y nada se nos cumplió; habiendo sido todos nosotros jmelinistas. Ahora le declinamos: atrás Leiva; nosotros los sanjuanenses, no pertenecemos a la argolla, ni con las ofertas de Elías Castro Chinchilla. Si nos tuvieran gratos, los agradeceríamos, pero de esta vez le aseguramos que... somos republicanos firmes y nadie nos puede engañar, porque el jefe de nuestro partido Lic. don Máximo Fernández, es costarricense. Jamás daremos el voto por un extranjero y nos daría mucha pena que nos titularan del partido de la bata.

Viva Costa Rica Libre! Viva el Lic. don Máximo Fernández!

RAFAEL MORA R.—JOSÉ VENEGAS G.  
RAFAEL PIEDRA V.—PABLO HIDALGO M.

## Farsas duranistas

### Como engañan al doctor

La directiva duranista de Curridabat se compone de 82 adeptos; según publican en el órgano de ese partido, pero analizándola minuciosamente, queda reducida a la última expresión.

Es ya inútil ocuparnos de este estudio, porque hasta el último labriego sabe que DON CLETO ha dado orden a sus delegados para que las directivas del partido aparezcan numerosas aunque consignen menores de edad, miembros de otros partidos y hasta individuos de otros cantones. La cuestión es llenar el número con fantasías, y que el pobre doctor siga engañado con su cruz hasta que el Cirineo le alivie la pesada carga.

Para convencimiento de nuestras palabras, tenemos el gusto de decomponer la tal directiva, en esta forma:

Patrocinio Flores, Ricardo Mena, Juan Lizano, Leonidas Sánchez, Eliseo Cordeiro, Antonio Román, y Juan Bermúdez, son todos menores de 18 años y se comprueba con la fe de bautismo y datos tomados en la Iglesia Parroquial.

Sotero Chaves, neutral; Juan María Naranjo, civilista; Blas Figueroa, civilista; Jesús Vargas Solís, vecino de Santa Ana; Elías Sequeira, fernandista declarado; Higinio Meneses, ambulante; Francisco, Antonio y Jesús Castillo, que publicaron ya sus protestas, y 9 protestas más que están a la retaguardia para darlas a conocer.

De modo que no hay directiva duranista hasta el presente, que se pueda adoptar como legal, y a ese paso... apaga y vámonos.

En cambio, el republicanismismo aumenta considerablemente; de los últimos congresos llegan ininidad de adhesiones, muestras de generales simpatías, lo que prueba que el triunfo del Partido Republicano en las próximas elecciones no puede ni aun discutirse.

# Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela  
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

# Episodios de la política nacional

Corría el año de 1893. Iniciada la campaña política para la renovación de los Poderes Públicos, un grupo de distinguidos personajes políticos se reunieron en la capital para convenir en el candidato a la Presidencia de la República en el período constitucional de 1894 a 1898. Pensábase entonces en lanzar la candidatura del Licenciado don Ascensión Esquivel, cosa que no se llevó a cabo porque don Ascensión exigía un depósito de cincuenta mil pesos para empezar la campaña. Como no pudo reunirse la cantidad mencionada, varias personas de posición política, entre las que se encontraban don Pedro Pérez Zeledón, don Ricardo Jiménez y don Carlos Durán, acordaron lanzar la candidatura del Licenciado Jiménez, candidatura que todos aceptaron con entusiasmo. Se dieron entonces comisiones a los allí presentes, y a don Pedro Pérez Zeledón le tocó hablarle, entre otros, a don Federico Tinoco Iglesias. Empezaba el señor Pérez Zeledón a conversar con el señor Tinoco, cuando llamaron a éste. Después de un rato, volvió don Federico y le dijo: «Sabe, amigo don Pedro, la novedad política del día? No.—respondió don Pedro.—«Pues que se acaba de lanzar la candidatura del doctor Durán.» Al oír aquello el señor Pérez Zeledón, protestó de la noticia, porque acababa de estar en la reunión en que el doctor Durán se había comprometido a trabajar por la candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez. El señor Tinoco dijo que lo mejor sería que fuera a informarse acerca de la veracidad de esa nueva y, en efecto, lo hizo el señor Pérez Zeledón, quien tuvo que convencerse de la realidad del hecho. El doctor Durán era ya candidato a la Presidencia de la República, no obstante haber convenido en aceptar la del Licenciado don Ricardo Jiménez.

Este hecho mereció entonces la más dura reprobación de muchas de las personas honorables que de él tuvieron conocimiento.

He aquí uno de los tantos episodios de la vida política nacional que por primera vez se ve en las columnas de un diario. Tal episodio, que nos lo ha referido uno de los que tomaron participación en aquellas combinaciones, nos merece crédito y por eso le damos el honor de la publicidad, aunque el caso a nadie le puede sorprender, pues el verificado últimamente con el doctor Valverde, es muy semejante al de 1893.

CHANFORT

## En Barba se desbanda el duranismo

El duranismo ya se siente débil, por más que sus empeños sean los de hacer ostentación de fuerza, y de significar, al propagar sus tendencias políticas, que poseen medios ilimitados para recoger adeptos; esto es, que sus dominios en el pueblo han avanzado mucho y que los que han conseguido ejerciendo, no otra presión que la que aconsejan la moralidad de sus miras y la de las individualidades que las asientan.

Pues, ni de lo uno ni de lo otro, debe el duranismo alardear: el pueblo lo ha rechazado de todas las plazas, y eso constituye más que suficiente fundamento para decidir, que las tendencias de esa agrupación carece de moralidad política y que por lo mismo, las personas procladoras de ellas, de eficiencia en la gestión, que para elegir Presidente de la República se ha empeñado.

Cuando la derrota es palpable, el partido que la soporta se desespera y su indignación se manifiesta mediante hechos sensurables; así, aquí como en cada una de las localidades del país, se dan ya de esas consecuencias. Apuntaré dos: a un propagandista republicano le fue causada una herida en días pasados, y en el local destinado para las reuniones fernandistas no es posible mantener «VIVAS» porque el duranismo tiene entre sus empeños la destrucción de las leyendas esas, las concepciones como protesta.

Sin embargo, esto no arredra al fernandismo; porque no duda de la rectitud, buen juicio e imparcialidad del señor Jefe Político y de la policía; ya no sienta las dificultades de antes para adquirir la reparación de sus ofensas.

MANOLETO

Barba, 4 de julio

## Rumor desmentido

### La palabra de un buen Republicano

Telegrama de San Pablo de Heredia

A EL REPUBLICANO

Desmienta el rumor que en estos días corría en Heredia de que nuestro compañero y digno presidente honorario de la Directiva, don Florentino Rodríguez se había retirado del Partido Republicano, por que hoy me ha dicho el señor Rodríguez que diga: «Con don Máximo Fernández iré hasta finalizar la campaña, ya sea al triunfo o a la derrota, por que mi palabra en todo sentido es una sola. Ojalá el Pancho de Heredia, que por su debilidad muscular asegura lo que no sabe.

CORRESPONSAL

## De Heredia

(PORTELEGRAFO)

A El Republicano

Pongo en conocimiento de usted que por el solo hecho de ser simpatizadores con la idea republicana acaban de ser destituidos de sus puestos de guardián y policía respectivamente dos ciudadanos honrados a carta cabal, como se puede probar por la mayoría del pueblo de Heredia.

Estos son los señores José Pérez Eduarte y Gonzalo Córdoba.

Urge levantar una protesta e investigar que fin persiguen los señores comandantes de policía para cometer semejantes arbitrariedades con hombres honrados que siempre han observado buena conducta.

CORRESPONSAL

## LUCTUOSA

En San Pedro del Mojón dejó de existir el viejo republicano don José Rivera, hermano de nuestros esforzados compañeros don Clemente, don Rafael y don Jesús, a quienes damos el más sentido pésame, en unión de toda su familia.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—

Agencia Tipográfica

Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc. Teléfono n.º 3.—Apartado n.º 23.—Telégrafo.—LIBRERIA.

# Inconsecuencia política

Cuando en nuestra vida pública de ayer, se trató de oponer al peligroso Partido Civil, la doctrina republicana como prenda y garantía de alto civismo, y el Jefe del Partido Republicano cedió su puesto de honor a don Ricardo Jiménez, cuando se trataba de salvar a Costa Rica del asalto de un partido inmoral por su procedencia, entonces, en aquellas jornadas memorables de las huestes republicanas, el nombre del Licenciado Jiménez como bandera de combate, era pronunciado con entusiasmo, en todos los ángulos de la Patria, por virtud de la belleza republicana, y fue entonces cuando sacrificando personalismos, se trató únicamente de reconocer toda la gloria y toda la bondad del Partido Republicano, para acurrupar en masa y como principio salvador, a la candidatura del señor Jiménez.

Ahora bien, los elementos que en la campaña pasada reconocieron la bondad intrínseca y trascendental del

Partido Republicano; los que no habían sido antes de este partido y se reconciliaron con el mismo para ser jimenistas, ¿no aceptaron de hecho las doctrinas republicanas? Con qué prestigio moral las rechazaron, hoy que por una transición política debieran sostener lo mismo que ayer aceptaron y defendieron? Con qué lógica, por elemental que esta sea, pueden informar su abjuración, si esto constituye aquí, como en todas partes, una inconsistencia manifiesta y una inconsecuencia natural?

La causa es explicable. Es que sólo el Partido Republicano es una entidad de principios, de larga escuela, y es que sólo este Partido es legítimamente doctrinario y organizado para las campañas impersonales de la justicia y de la libertad. Los apóstatas de una doctrina política, no dañan a la doctrina, pero sí se manifiestan inconsecuentes y personalistas.

PAOLO

## Las mentiras del duranismo

Julio 4 de 1913.

Señor Director de El Republicano

Al señor propagandista Lsiva don Jenaro, le digo: hay que sembrar buen fruto para recoger buena cosecha. Ayer fue Ud. republicano jimenista, y hoy quiere por un contrapropósito y por una inconsecuencia política inexcusable, arrastrarnos a una idea precisamente contraria a la doctrina política que ayer sustentábamos con Ud. en causa común? No señor, San Juan de Tobosí es republicano, y yo como lo he dicho, pues sé firmar, manifiesto que soy legítimamente republicano y que conste así que mi voto es para el Licdo. Fernández.

JUAN CASTRO

San Juan de Tobosí, julio 4 de 1913

¡¡OH MADRES!!

Para cuidar tres niñitos huérfanos, se desea conseguir una persona de edad, honrada y que viva en familia. Se pagará buen sueldo. Dirigirse al apartado 469 en esta ciudad.

## “El Peral”

Aviso a mis favorecedores y al público en general, que desde el 3 de los corrientes he trasladado mi establecimiento de comercio 100 varas al este, esquina opuesta al Resguardo, Casa de las niñas Camacho, donde atenderé con mayor esmero a todos mis favorecedores.

LUIS MARIN

## Se venden

dos coches de llanta de hule y cinco caballos. En la cañilla 415 informarán.

CORRESPONSAL POLITICO

## Cantina Internacional

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la CANTINA INTERNACIONAL. Es la mejor de esta ciudad, sus iloceros son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M., Propietario

JOSE ROIG M., Administrador

## Véalo y júzguelo

La Empresa de Funerales de A. LANDERGREN, 50 varas al Norte del Telégrafo, tiene el gusto de avisar al público que ya recibió el magnífico

## CARRO FUNEBRE ESPECIAL

el que es digno de inspeccionarse por su precioso trabajo artístico y el que sin disputa es el mejor que ha llegado a Costa Rica.

Nuestra Empresa no escatima gastos para ofrecer al público lo más moderno y lo mejor en el ramo de Funeraria.

Rogamos tomar nota que nuestros precios han sido considerablemente rebajados en las cajas mortuorias y demás servicios de nuestro ramo.

NOTA IMPORTANTE:—Toda persona de la capital que compre en nuestra casa una caja desde VEINTICINCO COLONES, se le dará el servicio de un magnífico Coche Fúnebre de segunda, absolutamente gratis.

## Reuniones Republicanas

Se invita a todos los simpatizadores de nuestra causa, a una reunión que se verificará el domingo 6 del corriente, a las 2 30 p. m., en el Salón del Club de Mata Redonda.

Se suplica la asistencia puntual. También se avisa que en lo sucesivo se seguirán celebrando las reuniones en este distrito, los domingos a las 2.30 p. m.

### LOS SECRETARIOS

San Francisco de Mata Redonda, 4 de julio de 1913.

Se recuerda a los republicanos del Carmen que las reuniones ordinarias se verificarán todos los lunes a las 7 p. m. en el Club de ese cantón.

### LOS SECRETARIOS

Sensible fallecimiento  
El cantón de Desamparados  
esta de duelo

Telegrama de Desamparados

A EL REPUBLICANO  
Este cantón se encuentra de duelo con el sensible fallecimiento de don Camilo Monge Mora, fallecido antier. A pesar de la inclemencia de la estación, la concurrencia en el entierro fue muy grande, más de 350 personas. Allí vimos a los diputados don Juan Felipe Picado y don Benjamín Hernández y un sinnúmero de personas más, representando diferentes clases sociales y políticas.

En el momento de la inhumación hicieron uso de la palabra don Venerando Contreras y don Próspero Abarca, en nombre del pueblo de Desamparados, y un señor Quesada en representación de la Directiva Central del Partido Civil. Que sirvan estas frases por la prensa como demostración de pesar, tanto para la familia Monge, como para el pueblo de Desamparados por la pérdida de uno de sus más prestigiados patriarcas.

CORRESPONSAL

## Las quijotadas del Doctor Durán

En La República con gran pompa aparece su carta contestando anónimos; no imaginábamos siquiera que el Candidato de la Unión Nacional, el Caudillo del Circulo intelectual llegara hasta ponerse a dimitir que le diré con cualquiera que se le ocurra decir que se va o se queda. Asuntos tan triviales como esa, debiera dejarlos el doctor a su Partido pues a él es a quien corresponde contestar todas esas quisquillosas y de darle tanta importancia. Para desrotarlo y a probar a un partido nos da lo mismo que esté en el país o en el Salvador o en Nueva York.

Por si duda de su violencia e irracionalidad y para que no lo tome a insulto, le recordaremos su actitud el primero de mayo de este año en el Congreso.

## L. Rodríguez, ABOGADO Y NOTARIO,

tiene su oficina abierta en esta ciudad, al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón Sánchez.

Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República. Liberia—1913

CONSEJO Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd.

DIRIJASE A LA FUNERARIA DEL SUR DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servido a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

los que deseamos la felicidad de la patria y el respeto a nuestras leyes.

En el anexo a «El Derecho» número 1109 de 4 de Agosto del año 1905, como introducción a la Directiva Republicana de este distrito, don Marcelino escribió estos conceptuosos párrafos:

«En casi todos los honrados hijos del cantón de Tarrazá se encierra como relicarios sagrados guardamecidos de piedras preciosas, otros tantos nobles y viriles corazones que laten al vigoroso impulso de esa voz santa y majestuosa de; *Viva el Partido Republicano! Viva el ciudadano Lic don Máximo Fernández! Viva el cantón de Dota Republicano!* Sobre los pechos de esa abrutadora mayoría de valientes trabajadores que en la brega de la lucha por la vida, riegan con el sudor de sus frentes puras los escabrosos campos del trabajo, desde el último caserío de San Andrés hasta la lejana región del extremo y precioso valle del General, se ve lucir esplendorosa y con franca sinceridad esa hermosa insignia tricolor, soberano sol que defendieron con bravura en otros tiempos memorables las heroicas y nacientes huestes costarricenses, y que no menos guardarán en los siglos venideros, limpia y pura como flama al impulso de suave brisa en días de gala sobre las astas de nuestros edificios nacionales»...

Al terminar lanzó un reto a los eternos enemigos del Partido Republicano: «Vuestros esfuerzos son vanos y las energías que gastáis aquí en pro de vuestra causa desaparecerán, como desaparecen las palomillas en el aire, al impulso de una leve ráfaga de viento.»

Bellas frases de oportunidad actual para los que desconocen hoy las hermosas jornadas del Gran Partido Republicano de Costa Rica.

PAN-FILO

### Ciudad de Sto. Domingo

Al Sur de la plaza principal de esta ciudad en una barbería y en un establecimiento de comercio, se juega todos los días y libremente *poker* y *dado*: allí se permite la entrada a menores de edad y pobres trabajadores que van a dejar allí el sustento de sus hijos; y la policía, se nos preguntará?... ah! la policía, *inactiva* de aquí se hace de la vista gorda porque sus dueños son duranistas. Yo como padre de varios hijos me dirijo por este medio al señor Gobernador de esta provincia para que por medio de sus subalternos ponga remedio al mal, pues si nos atenemos a la policía de aquí nunca veremos que los juegos de azar sean perseguidos. Rogamos al señor Gobernador que nos atienda esta súplica, puse la policía de aquí y dichas casas van a perder a nuestros hijos.

UN PADRE DE FAMILIA

Julio 4 de 1913.

### PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N. tiene siempre existencia de granos, con especialidad

### CAFE

de toda clase, al por mayor TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE, PARRAS CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑÓN Y LICORES EXTRANJEROS a precios de ocasión

### Agricultura y Jardinería EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República; y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de Instrucción pública, del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas colegios.

Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

### «El Invernadero»

Alfredo Anderson,

Profesor de jardinería del Colegio Superior de Señoritas.

### Almácigo!!

Vendo almácigo de café de 1<sup>o</sup> clase a precios reducidos. Entenderse con AMADO VEGA, en San Juan de San José.

### GONORREA

INYECCION FLORES  
BOTICA UNIVERSAL  
DEFÓSITO

## COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

### “Nord-Deutsche” de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca “SERRANO”

y del afamado betún para calzado “CORDIN”

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Gasi regalado!

## SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos Coquetas y LA LEGITIMIDAD BOMBILLAS Z de fabricación francesa y filamento estirado de 25 a 500 bujías

Marzo 4—13

A. HERRERO & Co

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestrales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

## RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

## COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Septiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-18

## Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa Ud. con su señora, y como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a donde la llevaría Ud.?

AL IDEAL ROOM

- Perfectamente, y si anduviera con su novia?
- Con más razón, AL IDEAL ROOM.
- Y si con sus amigos?
- Pues, para darles *taco*, AL IDEAL ROOM.
- Y si anda solo?
- Como soy gente fina, indudablemente AL IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio *non plus*, y sus innumerables encantos que subyugan.

## Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, mayo 28 de 1913